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O evento reuniu autoridades de Campinas e representantes de universidades

Prefeitura de Morungaba entrega 
reforma do Ginásio Municipal 
neste domingo, 19

Atletas do programa Viva Melhor 
dão show nas piscinas do Serra 
Dourada em festival de natação

Nail designer: a profissão
da liberdade

Grupo UniEduK lança 
oficialmente projeto inédito no 
Brasil sobre saúde mental

O Ginásio Municipal de Esportes Luiz 
Seraphim recebeu uma grande reforma que 
contempla a modernização do espaço além 
de diversas melhorias na infraestrutura. 
A entrega oficial da reforma à população 

será realizada pela Prefeitura da Estância 
Climática de Morungaba, por meio do De-
partamento de Turismo, Cultura, Esporte e 
Lazer, às 10h, deste domingo, 19.           

Página 10

O Grupo UniEduK, por meio do Cen-
tro Universitário de Jaguariúna (UniFAJ) 
e do Centro Universitário Max Planck 
(UniMAX), lançou oficial esta semana o 
novo Centro de Pesquisa e Inovação em 
Saúde Mental (CISM). O programa será 

desenvolvido nos próximos 10 anos e 
tem como foco, em parceria com o poder 
público e universidades, oferecer novos 
e avançados métodos de tratamento em 
saúde mental para moradores de Indaia-
tuba e Jaguariúna.    Página 6

Estudo apresentado ao Conselho de 
Desenvolvimento da Região Metropolita-
na de Campinas (RMC), em evento reali-
zado nesta sexta-feira, 17, em Campinas, 

revela a necessidade da construção do 
Hospital Metropolitano, um dos projetos 
discutidos e aprovados pelo colegiado de 
prefeitos. O levantamento sobre a saúde 

na RMC, elaborado pela Unicamp, integra 
um pacote de seis áreas estruturantes de 
coleta de dados e diagnósticos do projeto 
Infratech – Gestão Pública Inteligente, do 

Instituto Movimento Cidades Inteligentes 
(IMCI), que auxilia as ações do Conselho 
de Desenvolvimento.    

 Página 4

Diagnóstico da saúde Diagnóstico da saúde 
na RMC indica na RMC indica 

necessidade do Hospital necessidade do Hospital 
Metropolitano Metropolitano 

O Hospital Metropolitano 
está em pauta há anos

DIVULGAÇÃO

IVAIR OLIVEIRA

Em breve o andar superior do Ginásio de Esportes disponibilizará a “Academia de Musculação Popular”

Página 9

Página 9



GAZETA REGIONAL
www.gazetaregional.com.br     

18 de março de 2023

EDITORIAL GAZETA REGIONAL NA REDE

/gazetaregional.jaguariuna

recepcaogazetaregional@gmail.com

www.gazetaregional.com.br

Rua Cândido Bueno, 1299 – Sala 4 - Piso Superior 
(Jaguar Center Plaza) - Jaguariúna

@jornalgazetaregional

Uma publicação semanal da
ERGV Jornal Gazeta de Jaguariúna EIRELI ME - 
CNPJ 24.638.802/0001-90

ENDEREÇO
Rua Cândido Bueno, 1299 - Sala 4 - Piso Superior (Ja-
guar Center Plaza) - Jaguariúna - SP
CEP: 13910-033

Os artigos não refletem 
necessariamente a mesma 

opinião deste jornal

GAZETA REGIONAL
93

COBERTURA

• Amparo
• Artur Nogueira
• Campinas
• Cosmópolis
• Engenheiro Coelho
• Holambra
• Hortolândia

• Jaguariúna  
• Monte Alegre do Sul
• Morungaba
• Paulínia
• Pedreira  
• Sto. Antonio de Posse  
• Serra Negra

Opinião

Há alguns anos a pauta sobre o Hos-
pital Metropolitano está em pé. Muitas 
reuniões com representantes que dis-
cutem o fortalecimento e organização 
da saúde na região que mostra cada vez 
mais a necessidade de suja criação. 

O prefeito de Jaguariúna, Gusta-
vo Reis, e presidente do Conselho da 
RMC defende a construção junto aos 
prefeitos do colegiado. Dentre todos 

os lados positivos da sua criação está 
a diminuição da fila de espera do sis-
tema Cross.

A luta é em viabilizar recursos para 
tirar o projeto do papel que se mostra 
cada vez mais necessária para toda a 
região. É considerada essencial.

Nesta semana uma reunião foi reali-
zada e mais detalhes você pode confe-
rir nesta edição. Boa leitura.

Hospital Metropolitano

Tomaz de Aquino Pires*

Guilherme Pozzer (Histó-
ria, Unicamp,2009) escreveu: “ 
se contarmos as histórias locais 
para as crianças, se comentar-
mos as memórias com  os nos-
sos filhos e alunos, eles vão se 
apoderar de suas referências 
culturais que lhes permitirão 
conhecer melhor e amar sua ci-
dade e região e construir sua 
identidade e uma relação cons-
trutiva com o passado e, talvez, 
interessarem-se mais por essa 
História Geral que lhe parece, 
muitas vezes, austera e afastada 
de seu meio FAMÍLIA   BAL-
DO. Ela  chegou  ao Brasil  no 
dia 02/12/1891. Veio a bordo do 
Vapor São Gottardo, procedente 
da Província de Pádua (Padova) 
A  matriarca  SANTA     com 
76 anos desembarcou com seu 
filho GIUSEPPE BALDO (40), 
com sua nora MARIA TEMPO-
RINI (30) e com três netos crian-
ças: AMADEO (9), EMMA (7) 

e GENOEFFA (4). Vieram para 
a Fazenda Castelo trabalhar na 
lavoura do café. Ali nasceram 
mais três filhos: LUÍS, ANTÔ-
NIO e ÉTORE (Étaro).Dali mu-
daram para a Fazenda Capim-Fi-
no. Nesta lida a família cresceu 
e formou-se, trabalhando ardua-
mente na roça, com fé no Senhor 
Jesus, pedindo a  intercessão de 
Santo Antônio de Pádua, juntan-
do economias para futuramente 
estabelecerem-se em sua pró-
pria propriedade. Adquiriram 
sítio desmembrado da Fazenda 
da Barra, em Guedes. Viviam 
unidos sob o mesmo teto: filhos, 
noras e primeiros netos.  1º-O 
primogênito AMADEO casou-
-se com Amábile Temporin, sua 
prima. Tiveram os filhos: Elvira, 
solteira, Genoefa,casada, Ânge-
lo,casado, Hermelinda casada 
com Alcides Sacco, Angelina 
casada com Ismael e Carlos,sol-
teiro(Carlão Baldo).Sua família 

mudou-se para Campinas.    A 
2ª filha, EMMA Baldo, casou-se 
com Maximino Piffer. Tiveram 
os filhos:José, casado com Elisa 
Bruno; Elisa, casada com Alvice 
Durante;Elvira, casada com Pau-
lo Saviolli; Maria casada com 
Valentim Luise; Antônio casado 
com Elisa Chaparin e Hermínio 
Piffer, que morreu solteiro.   A 3ª 
filha, GENOEFFA Baldo casou-
-se com João Dal’Bó. Nasceram 
os filhos: José (Beppin) casado 
com Antónia de Sousa;Eugênia 
casada com Antônio Maia;Yo-
landa casada com Otávio Davi; 
Maria casada com José Perine  
Maia; Mário casado com Ida 
Rebellato; Pedro casado com 
Laura Rui; Orlando casado com 
Paulina Rebellato e João Dal’Bó 
Filho casado com Zenaide Sac-
chi. Os três filhos  mais novos 
dos Baldo foram nascidos no 
Brasil.  O 4º  filho LUÍS casado 
com Adelina Franchini. Tiveram 

os filhos José e Zelindo. José ca-
sou-se com Alzira Marchesini 
e Zelindo casou-se com Orlan-
da Marconato (1º casamento). 
Viúvo, casou-se com, Delphina 
Granghelli. Adquiriram  terras 
da Faz. Santa Cruz do Zezinho 
Teodoro e ali permaneceram. O 
5º filho, ANTÔNIO Baldo  ca-
sou-se com Maria Andrietti e 
tiveram dois filhos Adélio e Pal-
mira. Antônio e família  foram  
cultivar figos em Valinhos. O 6º  
filho, ÉTORE Baldo, o  caçula, 
casou-se com Teresa Vicentini 
. Esta  família Vicentini  proce-
dia de Verona. Ela era filha de 
Giovanni Vicentini e Rosa Se-
rante.Ficaram em Guedes.Seus 
filhos:Maria casada com Bene-
dito Franco de Moraes; João ca-
sado com Irma Dal’Bó;  Amélia 
casada com Antônio Fernandes; 
Yolanda casada com Augusto Mi-
guel; Leonilda (Tite) casada com 
Aparecido Refundini; Vainer casa-

do com Lourdes Telles; José mor-
reu criança;Adelino casado com 
Maria; Lourdes casada com Edgar 
Penteado e Clair Teresinha faleceu 
criança.E assim as raízes  de Itália 
aqui estabelecidas produziram ex-
tensa ramagem constituindo mais  
uma das famílias pioneiras de Ja-
guariúna. ”. E você, já pesquisou, 
rascunhou ou gravou  a história 
de sua família? Traga estes im-
portantes  dados para enriquecer 
o registro da Casa da Memória!  
Nós redigiremos   seu texto, regis-
traremos sua história  e publicá-la-
-emos.  Conhecendo o Passado, 
entenderemos o Presente e plane-
jaremos o futuro. “O passado não 
é aquilo que passou, mas o que 
fica do que passou!” (Dr. Alceu de 
Amoroso Lima).

Tomaz de Aquino Pires
é coordenador da 
Casa da Memória

Padre Gomes

Série imigração italiana: Família Baldo

Sandra R. Ribeiro*

A ansiedade pode ser vista 
como uma preparação para o 
futuro. Até certo ponto ela é be-
néfica, mas a partir do momento 
que ela começa a dominar nossa 
vida, algo está errado. As preo-
cupações exageradas e expec-
tativas de resultados negativos 
em situações desconhecidas que 
desencadeiam a ansiedade, são 
frequentemente acompanhadas 
de sintomas físicos, tais como: 
tensão muscular, dores de cabe-
ça e dores no estômago. Alguns 
exemplos de ansiedade normal 
e benéfica: a estreia na peça de 
um teatro, a conversa com o che-
fe para pedir aumento salarial, o 
primeiro encontro com aquela 
pessoa que você se interessa... 
Todas essas são ocasiões que 
desencadeiam uma ansiedade 
normal, que todos nós temos. 
Porém, quando a pessoa passa a 
maior parte do tempo ansiosa e 
isto começa a afetar o compor-
tamento e a saúde, aí já se carac-
teriza um transtorno que precisa 
ser tratado. Nesses casos, a ajuda 
de um psicólogo ou psiquiatra é 
o melhor caminho para ajudar a 

pessoa a vencer a ansiedade. 
 Em muitos pacientes, a an-

siedade se manifesta sob forma 
de crises intermitentes, com vá-
rios sintomas ansiosos em núme-
ro e intensidade significativos. 
As crises de pânico, são crises 
intensas de ansiedade, nas quais 
ocorre importante descarga do 
sistema nervoso autônomo. As-
sim ocorrem sintomas como: ba-
tedeira ou taquicardia, suor frio, 
tremores, desconforto respirató-
rio ou sensação de asfixia, náuse-
as, formigamento em membros 
ou lábios. Nas crises intensas, 
pode ocorrer diversos graus da 
chamada despersonalização que, 
se caracteriza como sensação de 
a cabeça ficar leve, de o corpo 
ficar estranho, sensação de per-
da de controle, estranhar-se a si 
mesmo. Pode ocorrer também a 
desrealização (sensação de que 
o ambiente, antes familiar, pa-
rece estranho, diferente, não-fa-
miliar). Nessas crises a pessoa 
sente medo de ter um ataque do 
coração, um infarto, de morrer 
ou enlouquecer. 

Segundo especialistas, a an-

siedade é evolucionista, ou seja, 
nos acompanha há milhões de 
anos, faz parte da nossa vida 
quando é positiva. Existe a cri-
se de ansiedade que nos leva a 
angústia e a um medo antecipa-
do, um desespero que paralisa e 
achamos que não tem saída. Há 
pessoas que entram em depres-
são por causa de uma ansiedade 
crônica. É necessário que saiba-
mos gerenciar o estresse, o tem-
po todo estamos nos deparando 
com eventos que nos deixa an-
siosos, além da ansiedade que 
trazemos desde que nascemos. 
A ansiedade e a angústia estão 
juntas e, tiram a paz, a capaci-
dade de raciocínio, a perda da 
vontade de fazer nossas tarefas 
diárias, a pessoa se sente depri-
mida achando que não vale mais 
a pena viver e, que a única ma-
neira de acabar com a dor e o so-
frimento é cometendo o suicídio. 
A pessoa que chega no grau de 
ansiedade severo precisa urgen-
te procurar ajuda psicológica 
ou psiquiátrica, esses profissio-
nais irão acolhê-la, ouvi-la e ver 
formas de tratamento que possa 

amenizar o sofrimento e baixar 
o grau de ansiedade. A psicote-
rapia vai mostrar que tem jeito 
sim, de reverter o quadro ansio-
so, é importante para mudanças 
de hábitos e crenças que estão 
arraigados em nossa mente. Pre-
cisamos aprender a controlar 
nosso estresse, que muitas vezes 
é a porta de entrada para nos dei-
xar ansiosos a ponto de ficarmos 
doentes. Estudos mostram que 
adolescentes são extremamente 
ansiosos, ultrapassando a ansie-
dade benéfica. Atualmente nos 
Estados Unidos está ocorrendo 
uma crise muito forte de ansie-
dade. Existe pessoa que vive 
constantemente ansiosa em “cri-
se” e, existe a crise em si que é 
o ataque de pânico, nessa hora 
essa pessoa precisa de alguém 
que não a deixe mais ansiosa do 
que ela está. Na hora que estiver 
passando mal leve a pessoa ao 
médico para uma avaliação, pois 
ela pode estar tendo uma crise 
de ansiedade ou um infarto, uma 
vez que a crise de pânico é pare-
cida com infarto. A respiração é 
muito importante numa crise de 

pânico. 
 Quando crianças e jovens 

têm crises de ansiedade e vai ao 
psicólogo por isso, o verdadeiro 
problema pode estar na dinâmica 
familiar. Temos que estar atentos 
quanto a isso. 

Sabendo que a ansiedade dá 
a mão para depressão, a pessoa 
que está deprimida, isolada, sem 
motivação, pode sim, cometer 
suicídio. A pessoa não acredita 
mais que existe opções e a so-
lução é tirar a própria vida. Para 
fugir da dor, do desconforto pode 
fazer uso de drogas como álcool, 
e outras substâncias que deto-
nam à saúde e, por conta disso 
podem se tornar dependentes, 
porém essa atitude não resolve 
o problema da ansiedade e acaba 
arrumando um problema a mais. 

 Sandra Regina Ribeiro 
Psicóloga Clínica CRP 

06/128296 
Avaliação Psicológica / Psi-

coterapia / Plantão Psicológico 
Contatos: (19)3299-4205 / 

(19) 978-7-4249

Ansiedade: sintomas, causas e tratamento 
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Diagnóstico da saúde na RMC indica 
necessidade do Hospital Metropolitano 

Paula Partyka – jornalismo@gazetaregional.com.br – MTB 0092000/SP

Destaque

O Hospital Metropolitano está em pauta desde outubro passado 

Estudo apresentado ao 
Conselho de Desenvol-
vimento da Região Me-
tropolitana de Campinas 
(RMC), em evento reali-
zado nesta sexta-feira, 17, 
em Campinas, revela a ne-
cessidade da construção 
do Hospital Metropolita-
no, um dos projetos dis-
cutidos e aprovados pelo 
colegiado de prefeitos. 
O levantamento sobre a 
saúde na RMC, elaborado 
pela Unicamp, integra um 
pacote de seis áreas estru-
turantes de coleta de dados 
e diagnósticos do projeto 
Infratech – Gestão Públi-
ca Inteligente, do Instituto 
Movimento Cidades Inte-
ligentes (IMCI), que auxi-
lia as ações do Conselho 
de Desenvolvimento.

O evento aconteceu no 
Royal Palm Hall e foi co-
mandado pelo presidente 
do Conselho de Desenvol-
vimento da RMC e prefei-
to de Jaguariúna, Gustavo 
Reis. A reunião contou 
com a presença do prefei-

to de Campinas, Dário Sa-
adi, e de outros prefeitos, 
vereadores, deputados, 
secretários municipais e 
representantes de univer-
sidades.

Os secretários estadu-
ais Jorge Lima, de Desen-
volvimento Econômico, 
e Roberto de Lucena, de 
Turismo, além de José 
Police Neto, subsecretário 
de Assuntos Metropolita-
nos da Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento 
Urbano e Habitação, e do 
presidente do Centro das 
Indústrias do Estado de 
São Paulo (Ciesp), Rafael 
Cervone, também estive-
ram presentes.

“O resultado desse tra-
balho (da Unicamp) che-
gou à conclusão de que há 
a necessidade do Hospital 
Metropolitano. O Hospital 
de Clínicas da Unicamp 
está superlotado, já per-
deu sua função principal, 
e a nossa ideia é que, em 
parceria com a Unicamp, 
que já tem uma área de 

50 mil metros quadrados, 
se construa ali uma nova 
unidade com 400 novos 
leitos, um investimento de 
cerca de R$ 400 milhões 
com custo de manutenção 
de mais R$ 400 milhões, 
mas é essencial para po-
dermos melhorar o atendi-
mento à população”, disse 
Gustavo Reis. 

O diagnóstico da saúde 
na RMC foi apresentado 
pelo professor Oswaldo 
Grassiotto, diretor exe-
cutivo da área da Saúde 
da Unicamp. “Dados da 
Rede Regional de Aten-
ção à Saúde15 (RRAS15) 
em 2021 indicam que 81% 
das internações nos hospi-
tais da rede de saúde na 
Região Metropolitana de 
Campinas ocorrem em ca-
ráter de urgência. A análi-
se da evolução do núme-
ro de leitos hospitalares 
SUS cadastrados de 2008 
a 2021 indica uma queda 
progressiva nos leitos, de 
cerca de 19% até 2017”, 
explicou Grassiotto. 

“Conforme se pode de-
preender das caracterís-
ticas da região e suas ne-
cessidades em saúde, um 
novo Hospital Regional 
Metropolitano localizado 
em Campinas se consti-
tui em unidade de saúde 
que atenderá às expecta-
tivas de atendimento em 
saúde da população das 
cinco regiões de saúde e, 
em particular, das cidades 
da RMC e Circuito das 
Águas”, conclui o profes-
sor.

Já o secretário Jorge 
Lima destacou a necessi-
dade da parceria do Esta-
do com os municípios e de 
aceleração do processo de 
digitalização nas prefei-
turas. “Evoluímos na me-
dicina, porém a estrutura 
de baixo está evoluindo 
muito pouco. Não dá mais 
para apostar em governos 
que não sejam digitais. 
Não dá mais para ter pa-
pel transitando em hospi-
tal. Temos que acelerar o 
processo de levar tecnolo-

gia para fora do mundo do 
negócio. A capacidade de 
inovação é enorme”, disse 
o secretário.

A saúde é o primeiro de 
seis setores estruturantes 
que integram os estudos 
da plataforma Infratech. 
Os demais são: seguran-
ça, educação, saneamento 
básico, energia e mobili-
dade, que também terão 
diagnósticos municipais 
apresentados ao longo 
deste ano. 

“Através de diagnósti-
cos elaborados para cada 
município, desenvolvidos 
em parceria com univer-
sidades e outros institu-
tos, os dados coletados 
vão permitir a elaboração 
de diretrizes regionais e 
locais para uma melhor 
formulação de políticas 
públicas. Isso fará com 
que os municípios possam 
priorizar as demandas e 
até mesmo se antecipar a 
elas, por meio de planeja-
mento estratégico. O re-
sultado é mais qualidade 

de gestão e de serviços”, 
afirmou Luigi Longo, pre-
sidente do Instituto Movi-
mento Cidades Inteligen-
tes. 

Infratech
A plataforma Infrate-

ch foi lançada em 2022, 
pelo Conselho de Desen-
volvimento da RMC, com 
o objetivo de desenvolver 
os municípios com foco 
em inovação, economia, 
eficiência e transparência. 
O projeto já conta com a 
certificação de 44 repre-
sentantes das prefeituras 
que participaram do curso 
Infratech e estão aptos à 
sistematização da coleta 
de dados, com segurança 
e de maneira normatizada.

O objetivo do Infratech 
é sensibilizar os agentes 
públicos para o entendi-
mento dos benefícios que 
o adequado gerenciamen-
to de dados pode trazer 
aos municípios e o impac-
to evolutivo que a tecno-
logia pode oferecer.
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Destaque

Grupo UniEduK lança oficialmente projeto 
inédito no Brasil sobre saúde mental
Em parceria com o poder público e universidades, CISM será desenvolvido em Indaiatuba e Jaguariúna

O Grupo UniEduK, 
por meio do Centro Uni-
versitário de Jaguariú-
na (UniFAJ) e do Centro 
Universitário Max Planck 
(UniMAX), lançou oficial 
esta semana o novo Cen-
tro de Pesquisa e Inovação 
em Saúde Mental (CISM). 
O programa será desen-
volvido nos próximos 10 
anos e tem como foco, 
em parceria com o poder 
público e universidades, 
oferecer novos e avança-
dos métodos de tratamen-
to em saúde mental para 
moradores de Indaiatuba 
e Jaguariúna, no interior 
de São Paulo.

O projeto foi apresen-
tado oficialmente nas duas 
cidades. Na quinta-fei-
ra, 16, o lançamento foi 
no anfiteatro da UniFAJ, 
em Jaguariúna, quando 
500 pessoas assistiram ao 
evento de maneira presen-
cial e pela internet.

O diretor geral da Uni-
FAJ, professor Flávio Pa-
cetta, ressalta a importân-

cia da continuidade que o 
projeto oferece. “O CISM 
é um programa contínuo, 
não é uma ação que será 
desenvolvida em um dia e 
depois se encerra. É algo 
totalmente inovador no 
país e um verdadeiro le-
gado que deixaremos para 
nossos filhos e netos. Es-
tamos falando de um pro-
grama que vai beneficiar 
não somente estudantes e 
professores dos cursos da 
área da saúde, mas prin-
cipalmente moradores de 
Indaiatuba e Jaguariúna, 
uma vez que isso abre a 
possibilidade de vários 
outros órgãos e setores do 
poder público e do terceiro 
setor se agregarem para o 
desenvolvimento de outros 
projetos derivados”, disse.

Participaram ainda de 
ambos os encontros au-
toridades locais, mem-
bros do Governo do Es-
tado de São Paulo, bem 
como docentes e alunos 
dos cursos de Medicina, 
Biomedicina, Psicologia, 

Enfermagem, Farmácia, 
Nutrição e Fisioterapia. 
Ainda presentes nos even-
tos estavam diretores e 
o mantenedor do Banco 
Industrial do Brasil e do 
Grupo UniEduK.

A mesa de apresenta-
ção do projeto foi com-
posta por pesquisadores 
do CISM, o doutor Eu-
rípedes Constantino Mi-
guel, professor titular e 
coordenador do Programa 
de Pós-graduação e vice 
chefe do Departamento 
de Psiquiatria da Facul-
dade de Medicina da Uni-
versidade de São Paulo 
(USP); o doutor Luis Au-
gusto Rhode, professor 
titular do Departamento 
de Psiquiatria e Medici-
na Legal da Universidade 
Federal do Rio Grande do 
Sul (UFRGS); e o doutor 
Paulo Rossi Menezes, pro-
fessor titular de Medicina 
Preventiva da Faculdade 
de Medicina da USP. De 
forma virtual e direto de 
Portugal, participou tam-

bém do evento o professor 
doutor Nuno Sousa, mem-
bro do Conselho Consulti-
vo do Curso de Medicina 
do Grupo UniEduK. 

Ainda durante o encon-
tro, o prefeito de Jaguariúna 

destacou a importância do 
CISM para a rede pública 
de saúde. “O CISM é um 
marco para que toda a mu-
nicipalidade esteja engajada 
com instituições renomadas 
do Brasil e no mundo. Não 

podemos tratar de maneira 
igual os desiguais. E quan-
do falo tratar diferente é 
porque essa pessoa merece 
uma atenção especial”, co-
menta o prefeito de Jaguari-
úna, Gustavo Reis.

Programa foi lançado oficialmente na UniFAJ Jaguariúna

RENAN CARVALHO
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Atletas do programa Viva Melhor dão show nas 
piscinas do Serra Dourada em festival de natação

Nail designer: a profissão da liberdade

As piscinas do parque 
Serra Dourada, em Jagua-
riúna, foram palco do 2º 
Festival de Natação 50+ 
no domingo, 12. Realizado 
pela Prefeitura, por meio 
da Secretaria de Juventu-
de, Esportes e Lazer (Se-
Jel) o evento reuniu atletas 
da cidade e de Amparo.

Durante toda a manhã 
os atletas do programa 
municipal Viva Melhor de 
Jaguariúna mostraram ha-
bilidade no Nado Costas e 
50 Metros Livres.

De acordo com a Secre-
taria, esta foi uma oportu-
nidade para os atletas se 
prepararem para atingir 
bons índices e representar 
Jaguariúna no Jogos da 
Melhor Idade (JOMI). No 
fim do evento, todos rece-
beram medalhas de parti-
cipação.

As piscinas públicas 

do Parque Serra Dourada 
recebem turmas de alu-
nos para várias atividades 
da SeJel, mas as piscinas 
também proporcionam ao 
morador uma opção de la-
zer em uma piscina de 1,6 
metro de profundidade. 

Carteirinha
Para participar das au-

las de hidroginástica e na-
tação, é necessário fazer a 
inscrição diretamente com 
os professores das aulas. 
As aulas acontecem, geral-
mente, de terça e quinta. É 
necessário consultar junto 
à secretaria.

Para participar e usu-
fruir, os munícipes devem 
fazer a carteirinha exclu-
sivamente na SeJel, com 
cartão cidadão e foto 3x4. 
Além disso, devem trajar 
roupas apropriadas, como 
biquíni, sunquíni, maiô e 

A profissão da manicu-
re existe há muito tempo, 
mas a área do nail design 
veio para transformar esse 
segmento e também a vida 
das profissionais. Atual-
mente, uma nail designer 
tem o poder de faturar 
muito mais do que sendo 
uma CLT e ter comodida-
de, liberdade e transfor-
mação de vida.

A nail e educadora 
master de Jaguariúna, 
Dani Pereira, conta que 
antes de começar nesta 
profissão era CLT. “De-
pois de sair da CLT eu 
migrei para a área da be-
leza e durante a pandemia 

devido ao grande impacto 
do alongamento de unhas 
eu me especializei nis-
so. Naquele momento a 
profissão era conveniente 
pela liberdade de horário 
para que eu ficasse com 
meus filhos e desse a as-
sistência necessária. Mas, 
logo me apaixonei com-
pletamente por esse mun-
do e hoje tudo se comple-
ta e faz sentido”, explica.

Com dedicação e bus-
ca por conhecimento 
constante, Dani hoje com 
apenas três anos de ex-
periência se destaca no 
mercado com trabalho de 
excelência. A nail realiza 

atendimentos e variados 
cursos com sua bagagem 
já extensa.

“É uma profissão que 
te dá liberdade de tempo 
e espaço. Você faz suas 
próprias metas e horários. 
Quando você é CLT, você 
fica limitado. Quero mos-
trar para mais pessoas que 
elas podem ser excelen-
tes também. Dessa forma 
nossa profissão só cres-
ce”, diz.

Dani deixa claro que 
para iniciar no mundo das 
nails não é necessário ex-
periência. Por vivência e 
visão, ela afirma que qual-
quer pessoa pode decidir 

hoje se tornar uma nail e 
começar a estudar.

Ela ministra cursos ini-
ciantes como também de 
aperfeiçoamento. “Temos 
cursos para manicures que 
querem entrar no mundo 
do alongamento e esmal-
tação em gel, assim como 
o profissional que já está 
na área que deseja melho-
rar alguma técnica”, ex-
plica Dani.

Que tal conhecer mais 
sobre a Dani e seu trabalho? 
Siga @danipereira_mani-
kure e tenha mais infor-
mações. Aposte no mundo 
nail, seja sua própria chefe 
e tenha liberdade.

Jaguariunenses podem 
usufruir das piscinas para 
esporte, inscrevendo-se na 
aula desejada na SeJel, ou 
para lazer

IVAIR OLIVEIRA
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ou pelo
WhatsApp (19) 99792.5449

Peça no 
Delivery:

ou

Comida Japonesa, Pratos à la Carte
Rodízio Yummy, Rodízio Premium
Risotos, Saladas e Drinks

@yummygastronomiaoficial
Rua Maranhão, 260 - Jaguariúna/SP

Visita 
O prefeito de Jaguariúna, Gustavo Reis, rece-

beu nesta semana a visita do novo subsecretário 
estadual de Assuntos Metropolitanos, José Poli-
ce Neto, acompanhado do novo diretor-executivo 
da Agência Metropolitana de Campinas (Agem-
camp), Eliziário Ferreira Barbosa. Autoridades 
trataram de interesses de assuntos da RMC, o qual 
Gustavo é presidente do Conselho de Desenvoli-
mento.

Deu o que falar
O governador de São Paulo Tarcísio de Freitas 

(Republicanos) publicou um vídeo em seu Insta-
gram em que bate o martelo para o início de uma 
obra, que, segundo o gestor, foi “prometida por 
antecessores”, mas só “vai virar realidade” agora. 
Porém, o que chama atenção nas imagens é a força 
desproporcional que Tarcísio usou para bater o mar-
telo. É possível ver, inclusive, que parte da estrutura 
da bancada onde o governador está cai.

Transparência
Foi aprovado na Câmara Municipal de Campinas, 

em análise inicial, um projeto de Lei que propõe um 
novo regulamento para dar transparência à utiliza-
ção de veículos pelo poder público em substituição 
à lei atual, que é de 2009. Uma das mudanças: as 
placas dos carros da Câmara, vão ter que exibir, ao 
lado da placa, o número do gabinete, e não mais em 
adesivos laterais. Isso já acontece, por exemplo, na 
Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo.

 Bastidores do poder

Dani Pereira é nail designer há três anos e carrega extensa bagagem de 
cursos nacionais e internacionais

sunga. A regra, conforme a 
SeJel, visa garantir essen-
cialmente o lazer e a diver-
são de todos os usuários e 

foi definida para evitar que 
trajes inadequados possam 
prejudicar a qualidade da 
água das piscinas.

As piscinas têm fun-
cionamento de terça a do-
mingo, das 8h às 12h e das 
14h às 18h. Aulas de terça 

a sexta e nestes horários 
as piscinas são de uso ex-
clusivo dos praticantes da 
modalidade.
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Morungaba

Prefeitura entrega reforma do Ginásio 
Municipal neste domingo, 19

O Ginásio Municipal 
de Esportes Luiz Seraphim 
recebeu uma grande refor-
ma que contempla a mo-
dernização do espaço além 
de diversas melhorias na 
infraestrutura. A entrega 
oficial da reforma à popu-
lação será realizada pela 
Prefeitura da Estância Cli-
mática de Morungaba, por 
meio do Departamento de 
Turismo, Cultura, Esporte 
e Lazer, às 10h, deste do-
mingo, 19.

O valor total do inves-
timento da execução da 
obra é de R$342.613,37, 
sendo R$286.500,00 pro-
venientes do Ministério da 
Cidadania e o restante cor-
responde à contrapartida 
investida pela Prefeitura 
da Estância Climática de 
Morungaba.

As obras de reforma do 
ginásio contemplaram a 
parte hidráulica e elétrica, 
os vestiários, os banheiros 
femininos e masculinos 
e a lanchonete. O espaço 
também ganhou rampas de 
acessibilidade para pesso-
as com deficiência.

Além de pinturas inter-
nas, também foram substi-
tuídos todo o revestimento 
cerâmico, os vasos sanitá-
rios, toalheiros, pias e chu-
veiros. Executadas pela 
empresa Terra Incorpora-
dora e Construção LTDA, 

DIVULGAÇÃO

Cerimônia ocorre a partir das 10h

as obras começaram em 
agosto.

O prefeito de Morun-
gaba, Marco Antonio de 
Oliveira, explica que estas 

melhorias no ginásio não 
só incentivam a prática es-
portiva local, mas também 
elevam a qualidade e infra-
estrutura dos campeonatos 

esportivos que trazem cada 
vez mais inúmeras equipes 
e seus familiares de outras 
cidades.

Em 2020, foi entregue 

oficialmente a reforma da 
quadra do Ginásio Munici-
pal. O piso de madeira da 
quadra foi restaurado, com 
recursos cedidos pela em-

presa Greco & Guerreiro, 
e a área total foi aumenta-
da em 38 metros quadra-
dos. O local também rece-
beu iluminação de LED.

Em breve o andar superior do Ginásio de Esportes disponibilizará a “Academia de Musculação Popular”
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Carreta do Via Rápida oferece 
curso de Corte e Costura

Restaurante japonês eleito o melhor rodízio 
de SP pela Veja chega em Campinas

 Artur Nogueira  

Capacitação gratuita tem início em abril;  
veja como se inscrever 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Saúde Mental e Saúde Financeira. Qual a relação?
Autoconhecimento, trabalho e carreira

 Jéssica Castro
Coach

O Brasil é o País da América Latina 
com mais casos de depressão, além de 
ser o mais ansioso do planeta, de acor-
do com dados da Organização Mundial 
da Saúde (OMS). E uma das principais 
causas disso é o desequilíbrio financei-
ro.

A instabilidade financeira pode afe-
tar diretamente a saúde mental, mas o 
oposto também é verdadeiro. “O endi-
vidamento gera estresse na maior parte 
das pessoas, e esse estresse leva a um 
adoecimento. Sentimento de culpa, rai-
va, desânimo, depressão, ansiedade, an-
gústia. Tudo isso pode ser gerado pelo 
endividamento e, quando esses senti-
mentos se aprofundam, podem sinalizar 
um distúrbio mental”.

O inverso também é verdadeiro: 
pessoas mentalmente fragilizadas têm 
maior risco de se endividar, uma vez 
que a saúde mental pode afetar suas 
emoções, tomadas de decisão e com-
portamentos. “Para uma pessoa ansiosa, 
que está sempre em busca de um alívio 
para seus sentimentos, o consumo pode 
aparecer como uma solução”. 

“Pessoas muito tristes ou depressivas 
podem comprar demais ou se desfazer 
de bens por valores muito baixos, em 
situações de luto ou separação”. 

Comportamentos impulsivos são res-
ponsáveis por muitos gastos sem plane-

jamento, mas até mesmo sensações apa-
rentemente positivas, como o otimismo 
exagerado, podem levar ao descontrole. 
“Existem pessoas que nunca enxergam 
o risco, portanto, não veem razão para 
se preocupar ou se planejar”.

Por outro lado, pessoas excessiva-
mente autoconfiantes podem até identi-
ficar os riscos, mas pensam que nunca 
serão afetadas por eles. “Isso pode fazer 
com que elas comecem negócios sem 
ter preparo suficiente, usem o crédito de 
forma descuidada e não enxerguem as 
dívidas se acumulando”.

Os mais afetados por esses impactos 
são os endividados, mas a verdade é que 
o dinheiro não é garantia de felicidade. 
“Não é sem motivo que os ricos estão 
cada vez mais apoiados em medica-
mentos para dormir, acordar, reduzir a 
ansiedade e a depressão”. Ter dinheiro 
o suficiente, portanto, não é garantia de

que a saúde mental estará em dia. 

Compra impulsiva x compra 
compulsiva

Cerca de 93% das pessoas com pro-
blemas de saúde mental gastam mais 
do que deveriam. A impulsividade, nos 
casos mais graves, pode se transformar 
em uma doença que afeta as finanças e 
as diversas esferas da vida. Esse distúr-
bio é chamado de transtorno do controle 

do impulso e tem um nome científico: 
oniomania.

A compra é feita como uma válvula 
de escape, que gera alívio momentâneo 
e, muitas vezes, a pessoa sequer abre ou 
usufrui daquilo que comprou. O aumen-
to progressivo do volume de compras e 
as tentativas frustradas de frear e dimi-
nuir compras podem ser um sinal de 
alerta de que algo não está bem.

Saúde financeira e o túnel da 
escassez

Como vimos, problemas financeiros 
afetam diretamente o estado mental do 
indivíduo. De acordo com o Índice de 
Saúde Financeira do Brasileiro, 6 em 
cada 10 brasileiros consideram que a 
maneira como cuidam de suas finanças 
não os permite aproveitar a vida; 64,7% 
não têm segurança sobre o seu futuro 
financeiro e 58,4% afirmam que as fi-
nanças são motivos de estresse e que, de 
alguma maneira, isso se reflete na vida 
familiar.

Isso pode ser desencadeado por algo 
recente, como a perda do emprego e da 
principal fonte de renda, ou pode ser 
algo que já acompanha a pessoa por um 
tempo. Independentemente do motivo, 
quem está endividado muitas vezes é 
absorvido pelo problema e pode acabar 
entrando no chamado túnel da escassez.

Como ter uma boa saúde financeira 
e aliviar o estresse

Diante de um cenário, se prevenir e 
tomar alguns cuidados para manter uma 
boa saúde financeira e mental é essen-
cial. “É preciso começar a se organizar 
assim que possível. Tente guardar uma 
parte do que ganha, desde cedo, para 
colocar os juros compostos a serviço do 
aumento de seu patrimônio”.

Poupar regularmente, de forma au-
tomática, ajuda a dificultar as compras 
por impulso, por exemplo. Existem vá-
rios métodos diferentes para isso, e é 
preciso entender qual funciona melhor 
para cada pessoa.

Fazer um planejamento financeiro, 
anotando despesas e ganhos é essencial 
para entender a realidade da família e 
garantir que sempre sobrará dinheiro 
para todas as contas. Vale a pena até 
mesmo incluir os filhos nesse momen-
to, ensinando-os desde cedo a ter uma 
relação responsável com o dinheiro.

CONCLUINDO: Descubra como 
cuidar da saúde financeira e mental

Manter a saúde financeira em dia 
também é uma forma de cuidar da men-
te, diminuindo o estresse e todas as con-
sequências que a desorganização finan-
ceira pode causar.

A Prefeitura de Artur 
Nogueira, por meio da 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, divulga 
o curso gratuito "Corte e 
Costura" da Unidade Mó-
vel Via Rápida. A previsão 
para o início das aulas é 
em abril, com data a ser 
divulgada.

De forma presencial e 
com carga horária de 80 
horas, o curso será dividi-

do em três turmas: 
- Manhã, das 08h às 12h10
- Tarde, das 13h às 17h10
- Noite, das 18h às 22h10

As aulas serão na Uni-
dade Móvel Via Rápida, 
ao lado do Centro Cultural 
Tom Jobim, na Rua Ân-
gela Peciferrari. O curso 
capacita o aluno a confec-
cionar peças, executando 
desde a preparação até o 

acabamento, com técnicas 
do processo produtivo da 
costura.

De forma prática, o 
aluno aprende técnicas de 
costura, considerando os 
tipos de máquinas, cuida-
dos na operação; pregar 
botões; casear; técnicas de 
corte de tecido; unir partes 
cortadas e montar peças de 
vestuário; cálculo da quan-
tidade de tecidos.

Presente nos tradicio-
nais bairros de São Paulo, 
o restaurante de comida 
japonesa Oguru chega em 
Campinas, no Galleria 
Shopping. 

Oferecido pelo va-
lor fechado de R$179, o 
completo rodízio inclui 
diversas opções de entra-
das, pratos quentes, te-
makis, carpaccios, sashi-
mis, sushis e sobremesas, 
e pode ser degustado no 
almoço ou jantar. Vale 
destacar a seleção e pro-
cedência dos peixes, sem-
pre frescos, que fizeram a 
fama do local. De 2ª a 6ª 
será oferecido opções de 
menu executivo (Rodízio 
Sashimi Executivo R$129, 
Rodízio Sushi Executi-
vo R$109 e Combinados 
Executivos R$85).

Entre as opções, Nigui-
ri de Hokkigai; Niguiri de 
Lula com salsa trufada e 
ovas; Beef Sushi com ovo 
frito, flor de sal e ovas; 
Niguiri de Barriga de Sal-
mão maçaricada com flor 
de sal e raspas de limão 
siciliano; e Gunkan de 
Wakame (gema de ovo e 
ovas).

Para acompanhar, 
uma elaborada carta de 
drinks com opções auto-
rais, gin tônicas, caipi-
rinhas e mules, além de 
cervejas e vinhos. Entre 
as criações da casa, Ma-
saki – gin, Aperol, frutas 
vermelhas, gengibre, lar-
naja e tônica por R$39 
e Umami – vodka Ketel 
One, chá branco, flor de 
sabugueiro, melão e alga 
nori por R$38. Pratos frescos e diferenciados comprovam o ranking da Veja
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Mirante dos Lagos: moradia  
de alto padrão em Jaguariúna
Obras estão em ritmo acelerado e devem ser concluídas em março de 2024

A imobiliária Solvanil 
está coordenando as ven-
das dos apartamentos do 
Mirante dos Lagos, edifí-
cio na Av. Antônio Pinto 
Catão, 642, no Jardim dos 
Ipês, um dos bairros mais 
nobres da cidade. O Mi-
rante terá torre única com 
10 andares, apartamentos 
com 3 dormitórios, sendo 

1 suíte, varanda gourmet, 
vagas para 2 autos, área 
de lazer completa, e op-
ção de planta para 2 dor-
mitórios e sala ampliada.

As obras estão em 
evolução acelerada, e a 
construtora Barros Pi-
mentel, fundada em 1970 
em Campinas, finalizará 
o empreendimento em 

março de 2024. O diretor 
comercial da construto-
ra, Fernando de Barros 
Pimentel, informa que o 
Mirante já desperta bas-
tante interesse do merca-
do local, que a estrutura já 
chegou ao último andar, e 
que os acabamentos estão 
sendo iniciados. 

A localização nobre, a 

excelente estrutura, os di-
ferenciais do projeto e a 
garantia de empresas res-
peitadas serão responsá-
veis por fazer do Mirante 
uma nova referência em 
moradia de qualidade em 
Jaguariúna, onde os mora-
dores terão à disposição: 
2 elevadores, uma área de 
lazer no 11º andar com 

terraço panorâmico e vista 
para o Parque dos Lagos, 
com piscina, solarium, e 
salão de festas com área 
gourmet. No térreo have-
rá espaço fitness, delivery 
room, bicicletário, brin-
quedoteca, playground, e 
recepção com pé direito 
duplo.

Para saber mais de-

talhes, entre em contato 
com a Solvanil, por meio 
do site www.solvanilimo-
veis.com.br, e telefone 19 
3867-1377. Para conhecer 
e acompanhar, a credibi-
lidade de quem está fa-
zendo acontecer, podem 
acessar a página da cons-
trutora – www.barrospi-
mentel.com.br.

Fotos mostram como está a construção e como ficará ao término

COMÉDIA DRAMÁTICA
SEX E SÁB ÀS 21H E DOM ÀS 19H 14, 15 E 16 DE ABR 14

Teatro Municipal
R. Alfredo Bueno, 1151, Jaguariúna - São Paulo www.teatrogt.com.br

#clubegt
teatrogtProdução:

14 DE ABRIL
SEXTA ÀS 19:00 L
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Saúde e Bem-estar

Turismo

Para quem vê à primei-
ra vista custa a acreditar 
que não é uma praia ou 
uma lagoa de águas azuis 
cristalinas. A maior pisci-
na do mundo é realmen-
te surpreendente fica de 
frente para o mar! Essa 
obra grandiosa fica no 
condomínio San Alfonso 
del Mar, em Algarrobo, 

no Chile, a apenas 90Km 
da capital Santiago.

Com mais de oito qui-
lômetros de extensão e 
mais de um quilômetro de 
largura, são 250 milhões 
de litros de água. Fica 
meio complicado imagi-
nar? Isso equivale a apro-
ximadamente 6 mil pisci-
nas domésticas.

San Alfonso del Mar
Uma sofisticada tec-

nologia garante que suas 
águas sejam transparentes 
e de um tom azul turque-
sa digno das praias mais 
lindas do Caribe. Como 
o mar por ali é gelado, a 
piscina chega a manter 
os agradáveis 26 graus 
durante o verão, que tem 

ventos bem frios.
De tão grande, os do-

nos de apartamentos po-
dem andar de caiaque, 
praticar windsurf e até an-
dar de barco motorizado. 
Mas como nada é perfei-
to, nadar não pode! Como 
assim não pode nadar na 
maior piscina do mundo? 
Infelizmente apenas os 

proprietários podem usar 
pequenas áreas delimita-
das da piscina e nas cha-
madas “piscinas tempera-
das”.

Para os visitantes, o 
que pode ser feito é alugar 
um apartamento de um 
dos proprietários do con-
domínio, por exemplo, e 

desfrutar de algumas das 
regalias. Mesmo assim 
nadar mesmo ou mergu-
lhar na piscina não é pos-
sível. Mas que tal um pas-
seio de caiaque?

E aí, gostou de saber da 
maior piscina do mundo?

Inova Turismo Jaguari-
úna tem muito mais dicas.

Vanessa Novais Fernandes
Turismóloga formada com mais de 15 

anos de experiencia no turismo.
Proprietária da Agencia Inova Tur 

Jaguariúna.

A maior piscina do mundo está bem 
próxima, fica no litoral do Chile. 
Bora saber mais?!

DIVULGAÇÃO

Low carb ou carbofobia?
Uma verdadeira ten-

dência entre celebridades 
e pessoas que buscam o 
emagrecimento, a Low 
carb, ou seja, alimenta-
ção sem ou com baixíssi-
mo carboidrato é a queri-
dinha das dietas.

VOCÊ SABIA QUE A 
PRIMEIRA VEZ QUE 
FOI PROPOSTA ESTE 
TIPO DE DIETA, FOI 
EM 1862? 

Popularizada Dr. 
Atkins para pessoas que 
queriam emagrecer e de-
pois ela foi sendo modifi-
cada pelo próprio ou por 
outros profissionais. 

Mas ele não foi o cria-
dor, a sua origem é de 
1862 por William Ban-
ting, um paciente do Dr 
William Harvey que pro-
punha uma dieta com bai-
xo teor de carboidratos 
para reduzir o peso dos 
seus pacientes.

Depois um pesqui-
sador, Stefansson, que 
viveu entre esquimós, 
observou que apesar de 
consumirem rigorosa-
mente carne vermelha, 

peixes e gordura, eram 
pessoas saudáveis, pelo 
menos para os critérios 
da época, pois se tratava 
dos anos 20.

E muitos outros pes-
quisaram e até testaram 
nos operários de fábricas, 
como na DuPont, a dieta 
com baixo teor de carboi-
drato, até que um cien-
tista, Dr Keys criou um 
recomendações dietéticas 
contra excesso de carboi-
dratos e de gordura.

Tem muitos nomes 
este tipo de dieta, South 
Beach, Dukan e Paleolíti-
ca, que em base tem em 
comum reduzir drastica-
mente os carboidratos, 
por serem os responsá-
veis pelo ganho de peso, 
aumento da insulina e 
outros transtornos meta-
bólicos.

Atualmente, com no-
vas pesquisas sendo de-
senvolvidas e tecnologias 
onde conseguimos acom-
panhar o gasto de energia 
no corpo humano e a real 
contribuição dos macro-
nutrientes (carboidratos, 
gorduras e proteínas), a 

verdade foi revelada.

QUAL A VERDADE?
Uma dieta para promo-

ver saúde, deve ser EQUI-
LIBRADA, isto significa 
que pode ter carboidratos, 
deve ter gorduras boas e 
ter proteínas, além de fi-
bras, compostos bioativos 
(fitoquímicos) dos ali-
mentos.

Veja o exemplo da die-
ta de maior concesso entre 
os pesquisadores no mun-
do todo, onde a melhor 
dieta a ser seguida é a die-
ta do MEDITERRANEO.

E os carboidratos tem 
correlação sim com a in-
sulina, mas se ela está 
aumentada, é um dese-
quilíbrio orgânico, não 
necessariamente causado 
pelo carboidrato, a não 
ser em excesso e quando 
há predisposição para esta 
dificuldade do corpo em 
normalizar a glicemia.

PRECISAMOS 
MUDAR 
PARADIGMAS:

Estudos do tipo “revi-
são” ou “meta-análise” 

que são algo a ser respei-
tado por quem pratica a 
ciência da nutrição, desde 
os anos 2000, vem discu-
tindo a eficácia deste radi-
calismo.

Ao se comparar as dieta 
low carb, dieta do mediter-
râneo, dieta com restrição 
calórica mas equilibrada 
entre os macronutrientes, 
emagrecimento somen-
te com exercício físico e 
emagrecimento com exer-
cício e dieta restritiva (mas 
equilibrada), evidenciam 
algumas considerações 
importantes:

• Restrição do car-
boidrato não promove 
emagrecimento saudável 
e sustentável, o pacien-
te não mantém por muito 
tempo e provoca vários 
desequilíbrios orgânicos, 
bem como deficiências 
nutricionais e até perda de 
massa muscular;

• Carboidratos são 
saudáveis, mude suas 
escolhas: grão de trigo, 
grão de aveia, cevadinha, 
feijões, batatas, inhame, 
cará, macarrão integral, 
pães de centeio e farinha 

de trigo integral, semen-
tes, lentilha, grão de bico, 
quinoa em grãos ou flo-
cos, amaranto, milho, ar-
roz integral e outros tan-
tos do grupo de vegetais;

• Mínimo para sa-
tisfazer a necessidade de 
energia a partir da glicose 
deve ser de 45% de car-
boidratos, e pasme, isso 
é considerado uma reco-
mendação normal;

• Qualquer restrição 
calórica provoca redução 
da ingestão de energética 
e redução do peso;

• Quando as pessoas 
assumem uma dieta para 
emagrecer, normalmente 
fazem outras mudanças no 
estilo de vida, então não é 
um resultado isolado;

• Redução drástica 
de carboidratos altera o 
microbioma intestinal;

• Redução drástica 
de carboidratos causa de-
ficiência de vitaminas e 
minerais e outras conside-
rações nutricionais;

• Redução de car-
boidratos reduz severa-
mente a ingestão de fibras 
e podem causar constipa-

ção intestinal;
• Redução tem cor-

relação com o aumento de 
taxas de mortalidade;

• A melhor inter-
venção foi uma dieta res-
tritiva e equilibrada jun-
tamente com a prática de 
exercícios físicos e mu-
danças no estilo de vida;

• Os maiores equívo-
cos das prescrições foram 
cometidos por não profis-
sionais nutricionistas;

• Evidências de que 
uma dieta LC poderia ser 
benéfica em termos de 
variabilidade glicêmica, 
lipídios e pressão sanguí-
nea, mas deve ser prescri-
ta por um nutricionista e 
manter-se dentro dos li-
mites das recomendações 
nutricionais mínimas.

E não estou falando de 
achismos, ou postagens 
com milhões de seguido-
res, isso não é ciência. Es-
tou falando de pesquisas 
clínicas com 15 mil, 60 
mil ou mais pessoas, onde 
os riscos não justificam 
a escolha radical de uma 
dieta Low carb.

Dra. Vanessa Coutinho CRN3:6183
Nutricionista Clínica Geral e Desportiva

Ph.D pela USP
Coaching Saúde e Bem-estar

Consultas: (19) 998710507
Instagram:@dravanessacoutinho

DIVULGAÇÃO

A maior piscina do mundo equivale a aproximadamente 6 mil piscinas domésticas
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Economia

Crise bancária nos EUA poderá 
afetar economia brasileira

Edilaine Alves
Analista de Crédito e 

Cobrança 
Eip Cred

O mercado financei-
ro no mundo inteiro está 
apreensivo com a possi-
bilidade de que uma das 
maiores instituições ban-
cárias da atualidade ve-
nha a quebrar e com isso a 
desencadear um efeito em 
cadeia que leve o mercado 
global a uma crise. O pro-
blema na realidade tem seu 
início com a quebra do Si-
licon Valley Bank (Banco 
do Vale do Silício), desde 
então há um grande temor 
de que a Credit Suisse, im-
portante banco suíço tives-
se destino semelhante.

Para se ter uma ideia 
do impacto desta crise, o 
Banco Central Suíço já 
garantiu 51 de euros em 
crédito para ajudar a ins-
tituição financeira a se 
reerguer. A medida visa 
realmente frear os âni-
mos do mercado que está 
cada vez menos confiante 
no banco suíço em meio 
as muitas crises éticas na 
qual ele tem sido envolvi-
do nos últimos meses.

Atualmente o banco 
está sofrendo com uma 
forte desvalorização de 
suas ações. Se os proble-
mas internos não fossem 
o bastante para preocupar 

os investidores do Credit 
Suisse a quebra de dois 
bancos norte-americanos 
com problemas semelhan-
tes, mas menor importân-
cia no cenário global ge-
rou um grande temor.

A estratégia agora do 
governo suíço e do Banco 
Central Europeu é tentar 
impedir que o banco pos-
sa também quebrar. Por 
causa de todo o tamanho 
e importância que tem 
para o sistema de crédito 
global, o Credit Suisse é 
visto como uma institui-
ção grande demais para 

quebrar. O temor de uma 
possível bancarrota do 
banco vem fazendo com 
que investidores tentem 
recuperar os seus recursos 
investidos o mais rápido 
possível.

O temor é de que a 
falência do banco leve 
o mundo para uma crise 
global semelhante a que 
se viveu em 2008 quan-
do o mundo inteiro se viu 
caminhando para uma 
grande crise originada por 
problemas no sistema de 
crédito norte-americano e 
com a quebra de sistemas 

financeiros de diversos 
países da zona do Euro, 
fazendo com que econo-
mias em todo o mundo 
entrassem em recessão.

A crise de 2008 teve 
forte impacto no Brasil, 
embora menor do que o 
sentido na Europa e nos 
EUA, ainda assim fez 
com que o país tivesse 
que repensar estratégias 
econômicas que vinham 
sendo adotadas até aquele 
ponto. Possivelmente esta 
crise do Credit Suisse não 
será muito diferente e terá 
impacto semelhante sobre 

o Brasil.
O grande problema é 

o quanto nossa economia 
já se encontra tão fragili-
zada por eventos anterio-
res tanto em escala global 
quando a nível mundial e 
que fizeram com que nos-
sa economia não esteja 
bem-preparada para en-
frentar uma grande crise.

O Brasil vem de mui-
tos anos seguidos de ins-
tabilidade política, o que 
causa um enfraquecimen-
to dos planos econômicos. 
Desde a descoberta dos 
escândalos de corrupção 
envolvendo a Petrobrás 
os níveis de confiança na 
economia brasileira sofre-
ram uma grande queda. 
Os juros em nosso país 
estão muito altos com re-
lação aos juros praticados 
nos países considerados 
de primeiro mundo.

Por isso, acredito que 
há um grande risco do im-
pacto dessa crise em nos-
so país, principalmente 
com relação a inflação e 
aos juros na obtenção de 
crédito. O Brasil sofreu 
desde o início da pande-
mia de Covid-19 com um 
forte aumento no custo de 
vida da população, apenas 

a partir da segunda meta-
de do último ano vimos 
esta inflação sofrer uma 
reversão.

A realidade é que a 
população brasileira ain-
da está tentando enten-
der como conviver e se 
recuperar de tudo que foi 
trazido pela pandemia do 
novo coronavírus. Mas 
caso vejamos o sistema 
econômico global entrar 
num modo de precisar 
sobreviver a quebra de 
importantes instituições, 
veremos a inflação voltar 
a crescer e com isso os 
preços dos produtos nas 
gôndolas também subirão.

O mercado de crédito 
também sofre com tudo 
isso, uma vez que em 
meio a essa crise veremos 
os juros subindo ainda 
mais, com isso adquirir 
dinheiro será cada vez 
menos atrativo, pois leva-
rá a ter que se pagar taxas 
altas e duras.

Acredito que o merca-
do internacional reagirá de 
modo a impedir que a Cre-
dit Suisse quebre e também 
para garantir que não entre-
mos numa grave crise, mas 
o momento certamente é de 
observar e aguardar.

DIVULGAÇÃO
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Diretor do Procon
Edison Cardoso de Sá

Fone: (19) 9.7409-2087
E-mail: edisoncds31@gmail.com

Estacionamentos são responsáveis pelos danos 
e objetos deixados no interior do veículo 

Direitos e deveres

Direitos

Dra. Carolyne Covissi
@covissiadvocacia

Comprou do exterior? 
Saiba se seu produto pode ser taxado ou não

As compras encomen-
dadas do exterior pos-
suem alguns benefícios 
ao consumidor, como por 
exemplo, as compras de 
produtos de até US$50 

(cinquenta dólares) são 
isentas de impostos desde 
que remetente e destinatá-
rio sejam pessoas físicas. 
Além disso, para estimu-
lar a cultura, os livros jor-

nais e revistas também são 
isentos de imposto.

Medicamentos destina-
dos a pessoa física e en-
viados via remessa postal 
internacional também são 

livres de imposto de im-
portação e Imposto Sobre 
o Produto Industrializado, 
mas sua liberação está su-
jeita às normas da Anvisa.

Sobre qualquer outro pro-

duto que não se encaixam 
nas hipóteses de isenção, po-
dem ser taxados em até 60% 
da soma do valor da merca-
doria, do frete, e do seguro se 
for o caso, e deverá ser pago 

no ato da retirada da merca-
doria nos Correios.

E para mais dicas e 
curiosidades sobre Direi-
tos e Deveres sigam @co-
vissiadvocacia.

A maioria da popu-
lação desconhece esse 
importante direito que é 
negligenciado para todos 
que utilizam estaciona-
mentos, isto é, deixam os 
seus veículos em algum 
estacionamento particular 
ou de escola, faculdade, 
supermercados, empresas, 
shoppings, lojas etc. 

Alguns estacionamen-
tos informam os clientes 
dizendo que objetos dei-
xados no interior dos veí-
culos, vindo a ser furtado, 
ou sofrer algum tipo de 
dano, não é de responsabi-
lidade do estacionamento. 
Para solucionar esse con-
flito, o Supremo Tribunal 
de Justiça (STJ), por meio 
da Súmula 130, diz que: 

A empresa responde, 
perante o cliente, pela re-
paração de danos ou furto 
de veículo ocorridos em 
seu estacionamento.

Isso vale também para 
estacionamentos gratui-
tos, ou seja, aqueles es-
tacionamentos que não 
cobrados do consumidor 
para estacionar, mas per-
tence ao estabelecimen-
to que o consumidor está 
frequentando no momen-
to. 

Existe a responsabili-
dade do estacionamento, 
na qual responsabiliza, 
independente de culpa, 
os prestadores de servi-
ços, conforme o artigo 14 
do Código de Defesa do 
Consumidor (CDC). 

Art. 14 – O fornece-
dor de serviços responde, 
independentemente da 
existência de culpa, pela 
reparação de danos causa-

dos aos consumidores por 
defeitos relativos à pres-
tação dos serviços, bem 
como por informações 
insuficientes ou inadequa-
das sobre fruição e riscos.

Por outro lado, caso o 
fato ocorra em um estabe-
lecimento não enquadra-

do na categoria de sho-
pping ou supermercado, 
a responsabilidade deverá 
ser verificada caso a caso. 
Exemplo desse tipo de es-
tacionamento são aqueles 
particulares que não tem 
vínculo com nenhum es-
tabelecimento comercial 

ou de empresa. 
Nessas situações, cabe-

rá ao cliente a demonstra-
ção de que o conjunto das 
circunstâncias concretas 
do estacionamento e do 
estabelecimento eram ap-
tas a gerar uma razoável 
expectativa de proteção 

do seu veículo, sendo 
também irrelevante se o 
ato praticado por terceiro 
é classificado como dano, 
furto ou roubo. 

Nesses casos, também 
haverá a obrigação de in-
denizar do mantenedor do 
estacionamento porque 

não entregou a seguran-
ça aparente prometida ao 
cliente.  

Para isso, também deve 
configurar a responsabili-
dade dos estacionamentos 
não enquadrados como 
shopping, escola, super-
mercados ou faculdades, 
deverão ser verificados 
os seguintes aspectos cir-
cunstanciais: 

(1) pagamento direto 
pelo uso do estacionamen-
to; (2) natureza da ativida-
de empresarial exercida; 
(3) o porte do estaciona-
mento comercial; (4) o 
nível de acesso ao esta-
cionamento; (5) contro-
le de acesso por meio de 
cancelas com entrega de 
tickets; (6) aparatos físi-
cos de segurança na área 
de estacionamento, tais 
como: tais como: muro, 
cerca, grade, guarita, sis-
tema de vídeo e vigilân-
cia; (7) presença de guar-
das ou vigilantes no local 
e o nível de iluminação.

A orientação é que 
sempre se faz necessá-
rio guardar consigo os 
comprovantes de esta-
cionamentos, em caso de 
avarias, furto ou roubo, 
reclamar para o adminis-
trador do estabelecimen-
to comercial, empresa-
rial ou particular do fato 
ocorrido. 

É bom e necessário 
registrar um boletim de 
ocorrência, para cobrar no 
âmbito do Procon ou da 
Justiça, os danos sofridos 
e suportados pelo consu-
midor. 

Por hoje é só. Um forte 
abraço. 

DIVULGAÇÃO
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5º Interior Cup: São Bernardo x Guarani se 
enfrentam neste sábado, 18

André Marconatto vence eleição e é o próximo presidente do Guarani FC

Prof. Julio do Vadu

Confronto ocorre em Itatiba, pela manhã, no Estádio Rubro Negro
Nesse final de semana 

acontece a segunda rodada 
do 5º Interior Cup - 2023 
e na oportunidade o Itatiba 
EC/São Bernardo recebe o 
Guarani FC neste sábado, 

18, de manhã no estádio ru-
bro negro em Itatiba. Devi-
do a “rivalidade saudável” 
entre as equipes e o ótimo 
nível técnico dos atletas, 
fica a expectativa e a pro-

messa de grandes jogos pe-
las categorias de base. 

Na verdade, trata-se da 
segunda rodada da com-
petição, porém o IEC/
SBFC teve sua primeira 

rodada cancelada na se-
mana passada devido as 
chuvas onde enfrentaria 
as equipes da agremiação 
N.C.D.G. em Americana, 
já bugre estava de folga na 

rodada de abertura, sendo 
assim, será a estreia oficial 
das duas equipes na com-
petição pelo grupo A.
08h – IEC/São Bernardo x 
Guarani FC (sub 11)

09h – IEC/São Bernardo x 
Guarani FC (sub 12)
10h – IEC/São Bernardo x 
Guarani FC (sub 13)
11h – IEC/São Bernardo x 
Guarani FC (sub 14)

No domingo, 12, acon-
teceu a eleição presiden-
cial do Guarani Futebol 
Clube para a gestão do 
clube nos próximos três 
anos e na oportunidade o 
empresário André Marco-
natto com a chapa “Avan-
te meu Bugre” venceu 
com aproximadamente 
65% dos votos válidos a 
chapa União Bugrina. Os 
associados do Guarani 
Futebol Clube escolhe-
ram o novo conselho de 
administração (C. A.) que 
fica à frente da gestão do 
clube pelos próximos três 
anos, ou seja, até dezem-
bro de 2025. 

Além do Presidente 
André, o novo C. A. con-
tará com Rubens Vicente 
Jr, Erick Franco, Gustavo 

Rosolen, Adriano Hint-
ze, Luís Domiciano e 
Adriano Marconatto, ao 
quais certamente darão 
continuidade aos traba-
lhos realizados com ex-
celência pelo atual pre-
sidente Ricardo Moisés. 
A eleição foi realizada 
na quadra poliesportiva 
do estádio brinco de ouro 
em Campinas das 11h18 
às 19h18. A nova gestão 
bugrina tomará posse no 
dia 01/04/23.

DIVULGAÇÃO
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“Mãos na massa”
Ecofarm Agroambiental 
Eng. Agronômo Carlos Rosin
Fone: (19) 99363-8210
E-mail: carlos.ecofarm@gmail.com

Sistema de cultivo de erva-mate produz até dez vezes mais que o tradicional
O Cevad-estufa é vol-

tado para a colheita de 
folhas jovens e não das 
maduras, tradicionalmen-
te utilizadas na produção 
de chimarrão. Um novo 
sistema de cultivo de er-
va-mate, desenvolvido 
pela Embrapa Florestas 
(PR), permite até dez co-
lheitas em 18 meses, ou 
seja, nove a mais do que 
o tradicionalmente utili-
zado na cultura, que é de 
apenas uma no mesmo 
período. Denominado de 
Cevad-estufa, apresenta 
também potencial para o 
desenvolvimento de novos 
produtos, principalmente 
diferentes tipos de chás a 
partir de folhas jovens das 
plantas, cultivadas em ca-
naletas dentro de estufas, 
como pequenos arbustos. 
O sistema ainda vai pas-
sar por validação junto 
a produtores rurais, mas 
os resultados são promis-
sores e podem contribuir 
para elevar a erva-mate a 
um patamar superior no 
mercado de chás e outros 
produtos de maior valor 
agregado, além de ampliar 
a sua comercialização no 
Brasil e no mundo. Se-
gundo o pesquisador Ivar 
Wendling, o Cevad-estufa 
é voltado para a colheita 
de folhas jovens e não das 
maduras, tradicionalmen-
te utilizadas na produção 
de chimarrão, por exem-
plo. Assim como já se pro-
duz o chá-preto, chá-ver-

de e chá branco a partir 
da Camellia sinensis, que 
utiliza folhas e processos 
distintos, será possível fa-
zer isso também com as 
folhas da erva-mate (Ilex 
paraguariensis) e gerar 
chás com sabores diferen-
ciados e maiores concen-
trações de cafeína e antio-
xidantes. Tudo isso ainda 
poderá ser potencializado 
com o uso de cultivares 
melhoradas de erva-ma-
te, previstas para serem 
lançadas em até três anos 
pela Embrapa Florestas.

Custos de Implantação
A adoção do Cevad-es-

tufa, que difere totalmente 
do cultivo a campo, de-
mandará maiores custos 
para a implantação, já 
que envolve investimentos 
com as instalações da es-
tufa, canaletões, aquisição 
de grande quantidade de 
mudas, assistência técnica 
e mão de obra especializa-
da para o manejo, além de 
fertilizantes para uma so-
lução nutritiva adequada. 
“Apesar do custo inicial, 
o sistema tem um grande 
potencial de produtivida-
de, além da geração de 
matéria-prima diferencia-
da. Com essas vantagens, 
prevê-se que o investi-
mento da implantação se 
pague com o tempo e gere 
um bom retorno econô-
mico”, diz o pesquisador. 
“Além disso, apresenta 
um maior potencial de au-

tomação”, acrescenta.

Produção do sistema e 
caracterização química

O estudo de doutora-
do da aluna Jéssica To-
masi avaliou a produção 
de biomassa ao longo de 
um ano e a composição 
de bioativos, utilizando 
diferentes clones e doses 
de nitrogênio na solução 
nutritiva. Os resultados de 
produtividade demonstra-
ram haver pouca oscilação 
ao longo das seis colheitas 
no ano, confirmando o po-
tencial do sistema em ter-
mos de produção contínua 
e a variação entre genó-
tipos. Também, segundo 
Tomasi, concluiu-se haver 
influência da sazonalida-
de no teor dos compostos 
bioativos, como a cafeína 
e diferentes tipos de an-
tioxidantes. Outro estu-
do sobre o Cevad-estufa, 
conduzido por Leandro 
Vieira, analisou aspectos 
relacionados ao enraiza-
mento de miniestacas e à 
produção de massa verde 
de erva-mate. Foi avaliada 
também a composição quí-
mica de 15 clones quanto 
aos teores de cafeína, teo-
bromina, compostos fenó-
licos, açúcares e proteínas 
totais. Constatou-se que, 
de modo geral, genótipos 
de erva-mate apresentam 
características específicas 
quanto à composição quí-
mica, produtividade, po-
tencial de propagação, ne-

cessidade de utilização de 
reguladores vegetais, sa-
zonalidade, intervalo en-
tre colheitas, entre outros 
aspectos, o que demonstra 
a viabilidade das cultiva-
res que estão em estudo 
no atendimento a nichos 
de mercado para produtos 
específicos. “A produção 
de massa verde no novo 
sistema se mostrou dife-
renciada e com resultados 
inéditos, e que poderá vir 
a ser um sistema de cul-
tivo visando à produção 
de matéria-prima para a 
indústria da erva-mate”, 
afirma Vieira. Além disso, 
dois genótipos se destaca-
ram por conter altos teores 
de compostos fenólicos 
totais, proteínas, cafeína e 
alta atividade antioxidan-
te. Outro genótipo apre-
sentou alta produtividade 
de massa verde em cultivo 
Cevad-estufa, possibili-
tando a produtividade de 
96 toneladas por hectare 
ao ano, segundo o estu-
do. “Genótipos altamente 
produtivos e com carac-
terísticas químicas dife-
renciadas podem resultar 
em produtos de grande 
interesse para a indústria 
da erva-mate. Assim, o 
conhecimento das carac-
terísticas de cada genótipo 
quanto à exigência nutri-
cional, forma de cultivo, 
poda, propagação, entre 
outros fatores, têm poten-
cial para aumentar a efi-
ciência na multiplicação 

e cultivo da erva-mate”, 
frisa Vieira.

Cevad-estufa pode 
resultar em cápsulas de 
antioxidantes, inéditas 
no mercado

Estudos apontaram 
a existência de cerca de 
200 compostos químicos 
em folhas da erva-mate, 
muitos potencialmente 
bioativos. Com esse novo 
sistema de produção, além 
de chás especiais, é possí-
vel extrair compostos para 
produção de cosméticos, 
suplementos alimentares 
e produtos farmacêuticos 
para distintos fins. Uma 
das opções são cápsulas 
ou sachês com pó de ex-
trato de erva-mate, que 
apresentam importante 
efeito antioxidante. Outro 
produto de interesse são 
os estimulantes, devido à 
alta qualidade e concen-
tração de cafeína nas fo-
lhas jovens de erva-mate, 
em materiais genéticos 
melhorados. “Até onde 
sabemos, ainda não estão 
disponíveis no mercado 
cápsulas diferenciadas e 
nem é realizada a extração 
de cafeína e antioxidantes 
de erva-mate em escala 
comercial, o que torna es-
ses estudos muito promis-
sores”, enfatiza Wendling. 

Alta produtividade e 
velocidade de produção

No Cevad-estufa, as er-
veiras são alocadas em es-

tufa, dispostas em linhas, 
em canteiros suspensos 
contendo areia devida-
mente preparada para este 
fim. O espaçamento en-
tre elas é de 15 cm x 15 
cm, e as plantas atingem 
de 15 cm a 30 cm de al-
tura. A cada 30 a 90 dias, 
novas brotações surgem, 
podendo ser colhidas para 
a elaboração de chás ou 
para a extração de com-
postos como a cafeína e 
antioxidantes, por exem-
plo, que se encontram em 
maior concentração nas 
folhas jovens. O novo sis-
tema permite que sejam 
alocadas mais de 300 mil 
plantas de erva-mate em 
um hectare, enquanto no 
sistema de produção em 
campo, são instaladas 
2.200 plantas por hectare. 

 “A cada 60 dias, em 
média, é possível coletar 
novas brotações e folhas. 
Resultados mostraram que 
é possível produzir em um 
ano até 90 toneladas de 
biomassa por hectare no 
novo sistema, enquanto 
a média da produtivida-
de brasileira de erva-ma-
te é de 7,5 toneladas por 
ano, segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE)”, afir-
ma o pesquisador. “Não 
são formas de plantio que 
competem entre si. Cada 
uma tem um objetivo e 
formas diferenciadas de 
condução”, ressalta Wen-
dling.

O Certificado de Ca-
dastro de Imóvel Rural 
(CCIR) nada mais é que 
um documento que é 
expedido pelo INCRA 
(Instituto Nacional de 
Colonização e Refor-
ma Agrária) que contém 
diferentes informações 
como por exemplo, a área 
do imóvel, a sua classifi-

cação fundiária, georrefe-
renciamento, certificação, 
localização, proprietários 
e outras.

PARA QUE 
SERVE? 

O CCIR é indispen-
sável para diversas ativi-
dades que o proprietário 

queria realizar, como ar-
rendar, hipotecar, des-
membrar, venda ou pro-
messa de venda, partilha, 
crédito e demais.

A sua finalidade é es-
tritamente cadastral, não 
tendo então poder de le-
gitimar o direito de pos-
se ou mesmo domínio e 
deve ser atualizado anu-

almente. 

QUEM DEVE 
EMITIR? 

Qualquer titular de 
propriedade rural preci-
sa realizar o Cadastro de 
Imóveis Rurais (CAFIR) 
que é requerido pela Re-
ceita Federal do Brasil, 
tendo este em mãos, o 

proprietário poderá pa-
gar e fazer a declaração 
do Imposto sobre a Pro-
priedade Territorial Rural 
(ITR) – ressalto que há 
possibilidade de alguns 
imóveis ficarem isentos 
deste imposto – e a partir 
disto estará apto a emitir 
o CCIR.

Vale ressaltar que em 

caso de dúvidas sobre 
como proceder para a re-
gularização fundiária, não 
se limitando à solução de 
pendências registrais, ca-
dastrais e declaratórias, é 
sempre importante a bus-
ca de um profissional es-
pecialista com a finalida-
de de se evitar possíveis 
punições.

MOMENTO DO AGRONEGÓCIO

O que é o CCIR?

Dr. Caius Godoy (Dr. Da Roça), Advogado e Presidente da Comissão de Agronegócios e Assuntos Agrários da OAB Jaguariúna. – e-mail: caius.godoy@adv.oabsp.org.br
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Dra. Marina H. Del Poente –
CRMV –SP 46072 

Médica Veterinária – 
Atendimento a Domicilio 

(VETMÓVEL) (19) 9.7417-2979

Momento PET

Cuide da saúde das 
orelhas do seu pet

Seu cãozinho está co-
çando as orelhas de for-
ma frequente, às vezes até 
chora ao se coçar ou está 
sacudindo muito a cabeça? 
Estes podem ser alguns 
dos sinais de otite.

Uma das doenças in-
flamatórias mais comuns 
em cães/gatos, principal-
mente em cães das raças 
Cocker Spaniel, Basset 
Hound, Golden Retrivier, 
Dachshund por apresenta-
rem as orelhas pendulares, 
peludas e/ou caídas, que fa-
vorecem a umidade do ca-
nal auditivo e contribuem 
para o aparecimento de 
bactérias e fungos, micror-
ganismos que estão presen-
tes normalmente em peque-
na população nos ouvidos 
de cães, porém em quadros 
de otites, são encontrados 
em maior quantidade.

Outros fatores como 
traumas, alergias, tumores, 
presença de parasitas (ex: 
carrapatos) ou de algum 
corpo estranho no ouvido 
do animal também podem 
causar otite.

E quais são os 
principais sintomas 
e comportamentos 
manifestados pelos cães 
com otite?
- Coceira intensa na região 
da orelha: o cão se coça 
muito, balança e esfrega a 

DIVULGAÇÃO

cabeça em móveis e/ou no 
chão;
- Ferimentos ao redor das 
orelhas, causados pela 
coceira constante;
- Presença de secreções, 

cera em excesso e/ou pus 
no ouvido;
- Mau cheiro, vermelhidão, 
escurecimento ou 
aparecimento de crostas no 
ouvido;

-Dor e inchaço na região 
da orelha.

Ao observar qualquer um 
destes sinais clínicos, o tutor 
deve levar o pet para uma 

avaliação do médico-veteri-
nário que, pelos exames, irá 
identificar qual o agente cau-
sador da otite e então indicar 
o tratamento adequado com 
o uso de anti-inflamatórios, 

antibióticos, antifúngicos e 
analgésicos associado a pro-
dutos específicos para a lim-
peza dos ouvidos.

É isso pessoal! Nos ve-
mos na próxima edição. 
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Rafael
@rafalanga_oficial

Jaque
@jaquecammarasemijoias
@jaquecammara_ 

Talvez as circunstâncias da vida ou até mesmo escolhas erradas te fizeram chegar nesse lu-
gar que você se encontra. 
Mas, não se torne refém, não!
Ao se acomodar, você acaba por ser vítima de si mesmo, não permitindo ver saída e achando 
que a vida não tem mais sentido.
Mas eu estou te dizendo: não acredite nessa conversa que você conta para você mesmo. É 
tudo ilusão de sua mente. 
Você não precisa mais estar preso e refém da sua história passada.
Acredite, é possível se libertar.
Se você deseja realmente se libertar dessas amarras, eu te convido para uma jornada do 
autoconhecimento.
Não seja refém de onde você está.

Elas impactam diretamente em como de-
sejamos comunicar a imagem que que as 
pessoas devem ter de nós, mas nem sem-
pre a cor influencia exatamente no seu de-
sejo, pois é necessário conhecimento para 
ter assertividade. Trouxe algumas opções 
aqui para dividir com vocês:
Laranja – Cor do estímulo, energética, au-
daciosa, que repele depressão. Ideal para 
ser usada em festas, pois transmite calor 
e amizade.
Vermelho – Cor da paixão, da força, do 
dinamismo, da sedução e da venda! Você 
precisa tomar muito cuidado ao vesti-la, 
pois evoca sexo e poder, sendo, por isto, 
ideal para ser usada em datas especiais 
românticas e sensuais, bem como para fa-
lar em público (chama a atenção para si). 
Sedução do mulherão
Rosa – O rosa pode ser romântico ou pode 
ser instigante, dependendo da tonalidade 
e da quantidade de amarelos (quentes) ou 
azuis (frios) em sua composição. Quanto 
mais azul na composição do rosa, mais 

positivos eles podem ser. Então, uma cor 
maravilhosa para impressionar mulheres 
em ambiente corporativo é esta. Já os ro-
sas amarelados, como os salmão e pêsse-
go são românticos e sonhadores e cores 
das que esperam um amor calmo e tran-
quilo. Sedução mulherzinha.
Amarelo – É outra cor luminosa, vibrante e 
forte. Esta cor estimula ação, realização e 
encorajamento. Então, se precisa de cora-
gem para realizar algo importante em sua 
vida, amarelo é a cor.
Dourado – Cor do ouro, das riquezas e da 
majestade, de sabedoria e prosperidade; 
estando a cor relacionada aos estudos em 
geral, pois, assim como o sol, tem ligação 
direta com a consciência.
Use e abuse nas cores de forma intencio-
nal, e observe ao seu redor o impacto que 
elas causam, uma dica é monocromático, 
além de poder se beneficiar da mudança 
positiva ainda colherá muitos bons frutos 
essa ação! 
Beijo da Jaque e até o próximo sábado!

Vamos falar um pouquinho sobre 
as cores e seu impacto visual?!

Não seja refém de onde você está

Edilaine Alves  
Analista crédito Cobrança

Crédito não é roleta
Um erro comum dentre as 
pessoas que buscam crédito 
é ver nele uma forma de fa-
zer apostas. Esse é um erro, 
o mercado não é um grande 
cassino no qual poderemos 
pegar fichas e ficar fazendo 
apostas como se isso não 
fosse ter consequências. 
O crédito obtido para algo 
mal pensado ou mal utiliza-
do só resultará em dívidas a 
pagar e em período de sufo-
co fiscal. Para quem enten-
de isso o mercado sempre será um parceiro, mas para aventureiros o crédito será 
simplesmente mais um meio de quebrar. 
Não dê passos no escuro, pense sempre bem para quê você precisa do recurso e en-
tão não correrá riscos atoa. 
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EMPRÉSTIMO
MESMO 

NEGATIVADO 
E SEM MARGEM

FAÇA UMA SIMULAÇÃO!
ATENDIMENTO EM  LOJA OU POR WHATSAPP

Whatsapp: (19) 99422-7021
Rua Cândido Bueno No 1080 – Centro –  Galeria Guidolin, sala 08

• Servidor Público (Municipal 
Ou Estadual)

• Contratados Ao Combate A 
Dengue

• Aposentados E Pensionistas
• Loas / Bpc E Amparo
• Auxílio Doença E Acidente
• Benefícios Por Procuração E 

Tutela

T E R R E N O  À  V E N D A

Terreno de 440,10 mts no Centro de Santo Antônio de
Posse/SP.  Área Mista, com projeto feito e aprovado na Prefeitura 

para 3 casas, seja para moradia ou locação.

Excelente localização, ao lado de comércios e casas.

Tudo aprovado para renda de R$ 6.000,00 com as 3 casas
construídas.

R $  2 1 0 m i l

ENTRE EM CONTATO PELO TELEFONE: 19 98390 0000 (FERNANDO)
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ESTAMOS
CONTRATANDO

ELETRICISTA AUTOMOTIVO  
- Ensino fundamental completo.

- Desejável experiência comprovada mínima de 1 ano.

- Residir em Jaguariúna, Pedreira ou Campinas. 

MECÂNICO DIESEL “B” (Noturno)
- Ensino fundamental completo.

- Desejável experiência comprovada mínima de 1 ano.

- Residir em Jaguariúna, Pedreira ou Campinas. 

MECÂNICO DIESEL “A” (Diurno)
- Ensino fundamental completo.

- Desejável experiência comprovada mínima de 2 anos.

- Residir em Jaguariúna, Pedreira ou Campinas

Interessados enviar currículo para: rhumanos@expressometropolis.com.br 

com o cargo desejado no campo assunto ou comparecer diretamente ao RH.

Endereço: Rua Testa, 291 – Jd. São Sebastião – Jaguariúna/SP

ESTAMOS
CONTRATANDO

MOTORISTA DE ÔNIBUS  
 - Habilitação D ou E.

 - Ensino fundamental completo.

 - Desejável experiência  mínima de 6 meses.

 - Curso de Transporte Coletivo e  Escolar. 

 - Residir em Campinas, Jaguariúna, Santo Antonio de Posse,  Pedreira e Amparo.

MONITORA ESCOLAR  (Meio Período)
- Ensino fundamental completo.

- Residir em Jaguariúna.

AUXILIAR DE LIMPEZA
- Ensino fundamental completo. 

- Residir em Jaguariúna.

LAVADOR DE VEÍCULOS
- Ensino fundamental completo. 

- Residir em Jaguariúna.

Interessados enviar currículo para: rhumanos@expressometropolis.com.br 

com o cargo desejado no campo assunto ou comparecer diretamente ao RH.

Endereço: Rua Testa, 291 – Jd. São Sebastião – Jaguariúna/SP

 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE CANDIDATOS PARA ADMISSÃO 

Processo Seletivo nº 001/2021 

 
O Superintendente do “CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE NA REGIÃO METROPOLITANA DE 
CAMPINAS – NORTE - CISMETRO”, com sede à Avenida das Tulipas 638 – Jardim Holanda - SP – CEP - 
13.825-000 e  foro na Cidade de Holambra – SP,  pessoa jurídica de direito privado da administração de caráter 
assistencial, inscrito no CNPJ 19.947.645/0001-64, conforme o Processo Seletivo  nº 0001/2021, CONVOCA 
os selecionados abaixo relacionados a comparecerem à sede do CISMETRO, no endereço sobredito, no período 
de 17 de março de 2023 à 23 de março de 2023, no horário das 09:30hs às 11:00hs e das 14:00hs 
às 16:00hs, para entrega dos documentos necessários a admissão (CTPS, Cópia CPF/RG/Comprovante de 
Endereço/Titulação/Carteira Funcional/Título de Eleitor/01 fotos 3x4). Após a entrega da documentação e 
estando em ordem, o candidato deverá no mesmo período acima, comparecer ao SEESMT – Serviço 
Especializado em Engenharia, Segurança e Medicina do Trabalho - Departamento de Segurança, localizado na 
Avenida das Tulipas 638 – Jardim Holanda – Holambra - SP  ou no local informado pela Diretoria Administrativa, 
devendo em seguida, com a apresentação do ASO - Atestado de Saúde Ocupacional, dirigir-se à Coordenação 
Geral do CISMETRO, na sede do consórcio, para que sejam ultimados os atos de contratação. Os candidatos 
convocados para a contratação obrigam-se a declarar por escrito, no prazo de 05 (cinco) dias, a contar 
desta convocação se aceita ou não assumir o cargo para o qual foi selecionado, na forma do que prevê o Edital 
do Processo Seletivo nº 001/2021. O candidato que não comparecer no prazo acima estabelecido será 
considerado desistente.        

RELAÇÃO DOS CONVOCADOS 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      

FUNÇÃO: Recepcionista 40h – Artur Nogueira 
Classificação Candidato 
30º João Luis Silva 
31º Aurelita Oliveira Neris Rocha 

 
Holambra, 17 de março de 2023 

 
Élcio Ferreira Trentin 

Superintendente do CISMETRO 
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FUNÇÃO: Assistente Administrativo 40h – Paulínia  
Classificação Candidato 
48º Raquel Bezerra da Fonseca 
49º Julia Ferreira de Jesus 
50º Amanda Michele Lopes das Neves 

 
Holambra, 17 de março de 2023 

 
Élcio Ferreira Trentin 

Superintendente do CISMETRO 
 


